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特一药业集团股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                      编号：2022-022 

投资者关系活动

类别 

 

☑特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

☑其他 特一药业网上交流会    

参与单位名称及

人员姓名 

中银证券 邓周宇 

中银证券 周海涛 

中银证券 李志新 

中银国际 凌云 

上投摩根基金 钱正昊 

长信基金 胡梦承 

东方阿尔法 程可 

益民基金 张树声 

中电投先融资管理有限公司 郑一宁 

光证资管 曾炳祥 

东海基金 胡德军 

华宝信托 顾宝成 

时间 2022 年 6 月 13 日 

地点 公司二楼会议室 

上市公司接待人

员姓名 

董事会秘书、财务总监 陈习良 

证券事务代表 徐少华 

投资者关系活动

主要内容介绍 

一、止咳宝片未来长期的经营目标，是否已把新冠的不确定性考虑进去？ 

回复：自疫情发生以来，公司持续关注疫情的进展，并针对止咳宝在“宣

肺祛痰、止咳平喘”的功效，进行适应症方面的研究，特别是对新冠治愈后的



 

久咳不愈、慢阻肺等方面的研究工作。虽然预计新冠疫情在未来一定时期内还

将持续反复发生，但随着目前疫情防控政策逐步优化、完善，预计与 2020 年

全国性禁止销售感冒止咳类药品相比，后期药品的管控政策会朝更好的方向发

展。同时，随着疫苗接种人员的普遍化及消费者对疫情的进一步认识，整体销

售市场也会朝更好的方向发展。后期，公司将根据疫情影响情况，适时灵活调

整营销策略，合理规划营销活动，确保销售活动的顺利开展。 

止咳宝片作为公司核心品种，公司将其作为未来长期经营的目标，力争在

5-8 年左右的时间，达到止咳宝片销售 1 亿盒，为公司带来约 10 个亿的单品目

标（该预测并不代表公司的业绩承诺，请投资者注意投资风险）。这个目标，

也是基于以下几点： 

一是止咳宝片有足够的市场空间。2019 年，公司对止咳宝片的市场进行了

调查，发现市场覆盖率比较好的地区主要为广东、浙江、江苏、山东、东北三

省及北京市区。其他区域的部分地区还存在着空白的市场，而且市场覆盖率比

较好的浙江、江苏、山东及东北等地区也存在部分市场覆盖率较低的区域。公

司目前止咳宝片在药店销售的数量约 10 万家，约占目前药店数量的 20%。在今

后几年，公司希望止咳宝片在药店的销售数量能到达 20 万家以上，约占药店数

量的 45%左右。 

二是止咳宝片有较大的消费群体。由于城镇化的发展和工业化的发展等影

响，呼吸系统疾病成为中老年人的主要疾病之一，在呼吸系统疾病方面，又以

咳嗽患者居多，而我国在治疗咳嗽方面的用药，主要是以中成药为主。目前 60

岁以上的人群，已经到达 2.64 亿人口，占比达到 18.7%，随着老年人口的进一

步增加，止咳化痰类产品的消费人群庞大。 

三是止咳宝片疗效显著，见效快。止咳宝片在临床上用于治疗慢性支气管

炎，针对咳嗽（尤其是寒性咳嗽、痰湿咳嗽）疗效确切。止咳宝片经广东省中

医院和广州中医学院附属医院临床疗效总结有三大特点：①对各类型的慢性咳

嗽有显著效果，对止咳、化痰、平喘疗效十分明显，临控＋显效率为 73%，总

有效率为 93%；②毒副作用很低，疗程短、见效快、服药方便；③对虚寒型和

痰湿型咳喘治疗效果最好，总有效率分别是 100%及 95%。 

四是随着公司营销团队的建设和完善，将进一步促进止咳宝片的推广销售。

2019 年末，公司针对止咳宝片市场调查结果，提出了先在广东省内建立自己的



 

营销团队，在现有止咳宝片销售渠道的基础上，由自己的营销团队直接对终端

进行推广销售，培养自己的直销队伍，总结销售经验后，以省为单位，逐个推

广，该项工作正逐步推进。 

 

二、止咳宝在药店和医院销售渠道占比，各自提速？ 

回复：公司止咳宝片目前的营销模式主要为经销商模式，通过经销商进入

药店和诊所。2020 年开始，公司开始逐步创建自己的销售团队，并从广东省开

始试点，通过公司自己的销售团队，将止咳宝片销售至药店，一方面提高了药

店等终端的收益及积极性，从而进一步扩大公司的销售规模；另一方面也为公

司潜力中成药产品如皮肤病血毒丸和降糖舒丸进入药店开拓了渠道。 

 

三、止咳宝是否具有区域性的原因？经销商与自己销售团队相比，为什么

费用更高？ 

回复：公司的核心产品止咳宝片销售区域已覆盖全国，并已形成较为深厚

的影响力和良好的口碑。止咳宝片为 OTC 产品，主要通过经销商进入药店和诊

所。2019 年，公司对止咳宝片产品的市场覆盖率进行了全面的市场调查，发现

市场覆盖率比较好的地区主要为广东、浙江、江苏、山东、东北三省及北京市

区。其他区域的部分地区还存在着空白的市场，而且市场覆盖率比较好的浙江、

江苏、山东及东北等地区也存在部分市场覆盖率较低的区域。针对这种情况，

为了进一步提高止咳宝片的市场占有率，公司于 2019 年末提出了在广东省内建

立自己的营销团队，在现有止咳宝片销售渠道的基础上，由自己的营销团队直

接对终端进行推广销售，培养自己的直销队伍，总结销售经验后，以省为单位

逐步推广。推广的方式是与经销商进行协商，可以由经销商按照公司的销售政

策及方案对该经销的全域市场进行销售，也可以由公司的销售团队对该市场中

的空白市场推广销售，实现销售互补。该工作已在广东省内启动，目前正在推

进。公司后期实行经销商+直销团队的模式，核心是通过激励经销商和提高市场

覆盖率，扩大 OTC 产品的市场销售量。 

就费用方面而言，通过经销商进入药店和诊所，相关的产品推广、药店维

护等费用均由经销商承担；通过自己的营销团队直接对终端进行推广销售，相

关的推广费用、人员培训、差旅费等由公司承担，即通过自己的营销团队直接



 

对终端进行推广销售的费用会相对高一些；但是通过自己的营销团队直接对终

端进行推广销售的出厂价格比经销商的价格相对要高一些，具体提高的价格幅

度，公司根据每一种产品直接销售到药店增加的费用为参考依据，确定合理的

供货价格。 

 

四、公司对院内制剂后期有哪些看法，是否有作为后期创新的储备品种？ 

回复：在当前国家产业政策大力支持中医药行业发展的背景下，以及国家

十四五规划对中医药发展上升至国家战略，公司将重点发展中成药。同时，国

家鼓励医院发展院内制剂用于临床用药和院外使用，这些将进一步促进院内制

剂的发展。公司将与部分中医院进行业务合作，一方面开展院内制剂的受托生

产；另一方面对院内制剂开展创新药物研究。 

 

五、止咳宝目前是否国家用药指南产品，止咳宝片的历史沿革？ 

回复：公司止咳宝片目前未纳入国家用药指南产品，但属于常见备用药。 

公司的止咳宝片在临床上用于治疗慢性支气管炎，针对咳嗽（尤其是寒性

咳嗽、痰湿咳嗽）疗效显著。止咳宝片距今已有百年历史，在清代末期就享有

盛誉，产品秘方入选岭南中药文化保护遗产。止咳宝片原方源于著名侨乡广东

江门宁城县水步镇人（现为广东台山市水步镇）名医刘得之先生于 20 世纪初所

创，距今已百年。1989 年，刘得之先生的传人刘树仁先生将止咳宝秘方捐献给

广东省台山市台城制药厂，台城制药厂在原方的基础上，经过改进于 1990 年生

产出止咳宝片，获得国家新药证书，是国内首创药品，于 1994 年 9 月 19 日被

列为国家二级中药保护品种。台城有限成立后，继续加大技术改造的力度，加

强对止咳宝片的后续实验研究，采用现代工艺技术，将止咳宝片研制成薄膜衣

片，进一步改进了产品有效成分的稳定性，使其疗效更加显著。2005 年 7 月经

国家药监局批准，止咳宝片列为 OTC 甲类品种；根据国食药监安【2005】529

号《国家食品药品监督管理总局关于麻醉药品和精神药品实验研究管理规定的

通知》的相关规定，申请人不得申请含罂粟壳的复方制剂的试验研究，该规定

有效维护了公司独家产品咳宝片的处方优势，避免了品牌中药遭遇恶性仿制竞

争。由于海力制药于 2002 年对公司止咳宝片进行了仿制，是公司止咳宝片同品

种的竞争者，2015 年 6 月公司收购了海南海力，止咳宝片成为公司的独家产品。 



 

六、中成药和化学制剂药 2020 年和 2021 年毛利率下降的原因？是否受到

新冠疫情的影响？疫情恢复后是否会提升？ 

回复：2020 年，由于受到新冠疫情影响，公司 OTC 产品的销售活动开展

受到限制，加上零售药店购买发热、咳嗽药品人员信息登记报告制度等限制措

施的实施，客户产品需求量下降，导致公司高毛利中成药产品止咳宝片销售收

入下降显著，对公司毛利率影响比较大，2020 年公司中成药的毛利率由 2019

年的 78.16%降至 68.62%。2021 年，随着国内新冠肺炎疫情得到有效控制及疫

苗接种人员的普遍化，同时，公司把发展中成药品种作为工作重点，在做大核

心产品止咳宝片的同时加大了潜力中成药产品的市场培育和开发力度。2021 年

度，公司的核心产品止咳宝片销售恢复良好（但是因疫情的持续影响，公司止

咳宝片的销售尚未完全恢复至疫情前水平），带来中成药的毛利率恢复至

72.71%。 

2020 年和 2021 年公司化药制剂产品毛利率处于行业合理水平。相比 2019

年公司化药制剂产品毛利率略微下降，一方面系产品销售结构影响，高毛利产

品的销售占比略微下降；另一方面系原材料价格上涨的影响，公司在原材料价

格上涨的情况下，维持了药品销售价格的稳定。后期公司将通过扩大化学药制

剂的规模来摊薄固定费用，以提升公司的经营业绩。 

 

七、对医美后期的前景怎么样看待，除了布局医美领域外，是否还有其他

领域的健康消费领域布局？ 

回复：当前医美行业，虽然受疫情及国家有关政策的影响，经营存在一定

困难，但全球医美市场已进入到稳定发展阶段，中国医美市场方兴未艾，发展

潜力较大。公司将充分利用自身优势，以现有的相关中药产品，如皮肤病血毒

丸针对青春痘、金匮肾气片对治疗脱发的临床研究为契机，大力开发医美上游

品种。 

在当前健康消费已成为社会发展和需求的重大领域前提下，公司在目前主

业保持稳健经营的情况下，为了抓住健康中国建设的重要机遇，由全资子公司

特美健康作为大健康产业投资运营平台，围绕医药领域，以健康管理为出发点，

从健康消费维度为公司寻找新的经营渠道，促进公司未来持续稳健的发展。当

前，特美健康已在充分分析儿科专科医疗服务领域未来市场空间的基础上，以



 

人民币 1,350 万元参与小苹果儿科 C 轮增资，为未来公司布局并发展医疗服

务板块积累了经验，并围绕以生长发育（身高、肥胖、早熟）、近视防控、脊

柱侧弯矫正等儿童健康问题，开展中医药适宜技术和方法，拓展公司在儿科领

域的市场。 

附件清单（如有） 无 

日期 2022 年 6 月 13 日 

 


